

SECRETARÍA DE MARINA-ARMADA DE MÉXICO
OFICIALÍA MAYOR
UNIVERSIDAD NAVAL

Mirada Geopolítica

Global

CENTRO DE ESTUDIOS SUPERIORES NAVALES
INSTITUTO DE INVESTIGACIONES ESTRATÉGICAS
DE LA ARMADA DE MÉXICO



MES DE NOVIEMBRE

AMÉRICA:

✦ **DICIEMBRE 3, 2024:** En Tapachula, cientos de migrantes del albergue Jesús el Buen Pastor solicitaron apoyo a Claudia Sheinbaum para retornar a sus países, temiendo las políticas restrictivas de Trump y del Gobierno mexicano.

✦ **DICIEMBRE 6, 2024:** Donald Trump amenazó con imponer aranceles del 25% a Canadá y México si no refuerzan sus fronteras con Estados Unidos al asumir el cargo en enero, lo que llevó a funcionarios canadienses a distanciarse de los problemas fronterizos de México.

✦ **DICIEMBRE 9, 2024:** El presidente Donald Trump, condicionó la permanencia de Estados Unidos en la OTAN, criticando el aporte económico desigual de los países miembros y la falta de comercio justo con Europa. Desde 2019 ha planteado la posibilidad de retirar a su país de la Alianza Atlántica, señalando su descontento con la situación actual.

✦ **DICIEMBRE 10, 2024:** El número de tropas estadounidenses en Siria ha superado los 900 declarados oficialmente desde 2020, duplicándose en los últimos meses. El Pentágono asegura que este aumento es “temporal”, aunque el secretario de prensa, mayor general Patrick Ryder, reconoció el incremento.

✦ **DICIEMBRE 28, 2024:** El presidente de EE.UU., Donald Trump, anunció la intención de declarar como “organizaciones terroristas” a los carteles de la droga mexicanos, lo que generó polémica debido a las implicaciones para la relación bilateral y la soberanía de México.

✦ **DICIEMBRE 30, 2024:** Donald Trump causó indignación en Panamá al afirmar que Estados Unidos debería retomar el control del Canal si no se reducen los peajes para los buques estadounidenses, 25 años después de su entrega a Panamá.

✦ **DICIEMBRE 30, 2024:** EE.UU. anunció un paquete de ayuda militar de USD 2500 millones para Ucrania, incluyendo un “paquete de reducción” de USD 1250 millones que permite al Pentágono enviar armas directamente desde sus existencias. Esta medida busca reforzar a Kiev antes de que Donald Trump asuma la presidencia el 20 de enero, generando incertidumbre sobre el futuro de la asistencia estadounidense.

ASIA:

✦ **DICIEMBRE 3, 2024:** Corea del Sur: el presidente Yoon Suk Yeol retiró la ley marcial tras el rechazo del Parlamento y fuertes protestas. Legisladores presentaron una moción para destituirlo misma, que requerirá dos tercios del Parlamento (200 votos) para proceder.

✦ **DICIEMBRE 4, 2024:** Kiev contrarrestó ataques masivos con drones Shahed desviándolos hacia Rusia y Bielorrusia. En un ataque reciente, Rusia lanzó 110 drones; 52 fueron derribados y 50 “perdidos” al no alcanzar sus objetivos.

✦ **DICIEMBRE 8, 2024:** Ahmad al-Sharaa, antes conocido como Abu Mohammed al Golani, lidera el movimiento que derrocó al presidente sirio Bashar al-Ásad, antiguo miembro de Al Qaeda, quien ha intentado rehabilitar su imagen, distanciándose de su pasado y presentándose como defensor del pluralismo y la tolerancia. Su movimiento ha comenzado a llamarlo por su nombre real.

✦ **DICIEMBRE 14, 2024:** El Parlamento de Corea del Sur aprobó un proceso de impeachment contra el presidente Yoon Suk Yeol tras declarar la ley marcial el 3 de diciembre, la primera en 40 años. Anunciada



en televisión, la medida mencionaba amenazas de Corea del Norte, pero se atribuyó a problemas políticos internos. Las protestas masivas obligaron a Yoon a retractarse y revocar la ley marcial.

✦ **DICIEMBRE 30, 2024:** El presidente de Azerbaiyán, Ilham Aliyev, responsabilizó a Rusia por el accidente del avión de Azerbaijan Airlines, en el que murieron 38 personas, y pidió indemnizaciones para las víctimas. Aliyev criticó la vaga disculpa de Vladimir Putin y afirmó que no sería suficiente para mantener relaciones amistosas entre ambos países.

✦ **DICIEMBRE 31, 2024:** Tres personas murieron y diez resultaron heridas en un ataque con un dron turco lanzado por rebeldes sirios contra un puesto de control de las fuerzas de seguridad Asayish, en la zona kurdosiria del norte y noreste de Siria, en Alepo. Según el Observatorio Sirio de Derechos Humanos, este es el primer ataque de este tipo tras la caída del régimen de Bashar al-Ásad.

EUROPA:

✦ **DICIEMBRE 2, 2024:** El canciller alemán Olaf Scholz visitó Ucrania por primera vez durante la guerra con Rusia, destacando la importancia de un proceso de paz inclusivo y asegurando que no se tomen decisiones sin contar con Ucrania, mientras se mostró cauto respecto a la aceleración del proceso de adhesión a la OTAN.

✦ **DICIEMBRE 4, 2024:** Crisis política en Francia: fue destituido el primer ministro Michel Barnier. Con 331 votos a favor, el Parlamento aprobó la moción de censura, superando ampliamente los 288 necesarios para remover al funcionario.

✦ **DICIEMBRE 11, 2024:** Las nuevas sanciones de la Unión Europea también apuntan a la flota de petroleros de Rusia, consistente en barcos viejos y no asegurados, lo que aumenta el riesgo de desastres medioambientales cerca de aguas europeas. Además, un número de

empresas chinas, presuntamente involucradas en la producción de aviones no tripulados para Rusia, también fueron incluidas en la lista negra. Este paquete de sanciones es el decimoquinto desde el inicio de la invasión rusa de Ucrania en febrero de 2022.

✦ **DICIEMBRE 12, 2024:** La declaración de Olha Stefanishyna propuso que la Unión Europea adopte un enfoque más estructurado y eficiente para apoyar a Ucrania en el ámbito de la defensa, tomando como referencia el “modelo danés”. Este modelo parece centrarse en la producción conjunta de equipos y recursos de defensa, lo que podría incluir la colaboración entre países para desarrollar, fabricar y suministrar armamento y tecnología militar de manera más ágil y sostenible.

✦ **DICIEMBRE 12, 2024:** El Banco Central Europeo (BCE) recortó su tasa de depósito por cuarta vez este año, bajándolo al 3%. También redujo la tasa de interés para las operaciones principales de refinanciación a 3,15%. Esta medida fue esperada por el mercado, con nuevos recortes previstos en este 2025.

✦ **DICIEMBRE 15, 2024:** Ucrania denunció que Rusia ha desplegado soldados norcoreanos en los ataques en Kursk, donde las fuerzas ucranianas repelen asaltos diarios y mantienen el control de áreas clave tras meses de ofensiva rusa. Según la inteligencia ucraniana (GUR), Rusia emplea a estos soldados en unidades combinadas de infantería de marina y aerotransportadas. Drones kamikazes ucranianos han atacado a estas fuerzas, causando al menos 200 bajas entre muertos y heridos. El GUR estima que unos 11,000 soldados norcoreanos han llegado a Ucrania.

✦ **DICIEMBRE 15, 2024:** La primera ministra de Italia, Giorgia Meloni, anunció su renuncia como presidenta del grupo Conservadores y Reformistas Europeos (ECR) y expresó su apoyo al exprimer ministro polaco Mateusz Morawiecki como su sucesor.



✦ **DICIEMBRE 16, 2024:** Los ministros de Exteriores de la Unión Europea discutirán la relación con las nuevas autoridades islamistas en Siria, lideradas por Hayat Tahrir al Sham (HTS), tras la caída del régimen de Bashar al-Ásad. La diplomacia europea busca mantener contactos y transmitir sus expectativas sobre su llegada al poder en Damasco.

✦ **DICIEMBRE 17, 2024:** El teniente general Igor Kirillov, jefe de la defensa radiológica, química y biológica de Rusia, y su asistente murieron en un atentado con bomba en su hogar en Moscú. El servicio de seguridad ucraniano se adjudicó el ataque, calificándolo de “legítimo”.

✦ **DICIEMBRE 22, 2024:** El líder de facto de Siria, Ahmad al-Sharaa, declaró que el Estado controlará todas las armas, incluyendo las que poseen las Fuerzas Democráticas Sirias (FDS) kurdas en el norte del país. Turquía considera a las FDS, respaldadas por EE. UU., vinculadas al Partido de los Trabajadores del Kurdistán (PKK), su enemigo proscrito.

✦ **DICIEMBRE 23, 2024:** Francia formó un nuevo Gobierno tras el colapso del anterior por una disputa presupuestaria. El presidente Emmanuel Macron nombró a François Bayrou como primer ministro, quien liderará un gabinete con miembros conservadores y figuras centristas e izquierdistas. Su principal reto será elaborar el presupuesto de 2025 en medio de una crisis política y presión financiera por la deuda nacional.

MEDIO ORIENTE:

✦ **DICIEMBRE 2, 2024:** Israel rompe alto el fuego con Líbano con más de 100 violaciones. Israel ha atacado Líbano casi a diario, según informes locales. Las FDI argumentan que buscan impedir el reagrupamiento de Hezbollah en el sur, en posible incumplimiento del acuerdo de 2006.

✦ **DICIEMBRE 26, 2024:** Un bombardeo israelí contra objetivos hutíes en Yemen dejó al menos seis muertos y 40 heridos. Los ataques impactaron el aeropuerto de Saná, puertos y centrales energéticas, afectando también la infraestructura crítica en la capital, donde se encontraba el director de la OMS.

✦ **DICIEMBRE 26, 2024:** Suecia anunció que dejará de financiar a la Agencia de la ONU para los Refugiados Palestinos (UNRWA) tras la decisión de Israel de prohibir sus operaciones por presuntos vínculos con los atentados del 7 de octubre de 2023. En su lugar, aumentará la ayuda humanitaria a Gaza a través de otras organizaciones internacionales y de la ONU.

✦ **DICIEMBRE 29, 2024:** Israel atacó dos hospitales en el norte de Gaza, Al-Wafa y Bautista Al-Ahli, dejando al menos siete muertos en el primero. Según la Defensa Civil, los bombardeos israelíes causaron al menos 30 muertos en 24 horas, mientras el gobierno justificó los ataques alegando la presencia de militantes de Hamás.

✦ **DICIEMBRE 29, 2024:** El líder de facto de Siria, Ahmad al-Sharaa (Abu Mohamed al-Jolani), declaró que redactar una nueva Constitución podría llevar tres años y que las elecciones en el país podrían demorarse hasta cuatro.

✦ **DICIEMBRE 31, 2024:** Un ataque con dron turco de rebeldes sirios contra un puesto de control de las fuerzas Asayish en Alepo dejó al menos tres muertos y diez heridos graves. Este es el primer ataque de este tipo en la zona desde la caída del régimen de Bashar al-Ásad, según el Observatorio Sirio de Derechos Humanos. El ataque ocurrió en el barrio de Al Ashrafiya. ✦

.....





ENTENDER A DONALD TRUMP

DR. ARTURO PONCE URQUIZA

La figura controversial de Donald Trump se ha hecho presente prácticamente durante casi toda su vida como empresario inmobiliario y de casinos, su actuar en el sector privado le valió varios problemas que tuvieron como efecto quiebras de algunos de sus activos económicos a causa de su muy particular estilo de efectuar negociaciones, siempre un tono de agresividad y de buscar controlar el ambiente, colocándose en una posición de avanzada frente a su opositor.

Por tal sentido, es importante considerar, que en el año de 1995, el diario New York Times, publicó, un aproximado de las pérdidas personales por US \$916 millones, insinuándose que dicho monto lo utilizó para evitar pagar impuestos de renta, e incluso se llegó en ese momento a especular que por 18 años, no pagó impuestos.

A su vez, una organización no gubernamental de periodistas llamada Politifact, publicó que en seis oportunidades distintas, empresas de propiedad de Trump se declararon en bancarrota para así obtener protección legal de sus acreedores, no teniendo que pagar todas sus deudas, algunas perdonadas por los tribunales por buscar la supervivencia de dichas firmas.

Sus fracasos o bancarrotas, fueron: el *Trump Taj Majal*, en 1990, luego en 1992, los casinos en Atlantic City, para posteriormente, el *Trump Plaza*, así como el *Hotel Plaza* en Nueva York. Subsiguientemente, en 2004, la firma de *Hoteles Trump*, también fracaso, sin dejar de mencionar,

los actos de corrupción que se conocieron de la *Fundación Trump*.

Ahora bien, su incursión en la política a través del partido demócrata y del propio ex presidente William Clinton, fue su apertura para establecer los debidos nexos con la complicada maquinaria de la política estadounidense, sin embargo, existen diferencias con las posturas de dicho partido, más liberales y de buenos oficios, frente a los diversos problemas que ha enfrentado los EEUU tanto internos como externos por temas como el crimen organizado transnacional, el fundamentalismo islámico, el mantenimiento de la seguridad internacional, migración, abastecimiento de recursos estratégicos y el sostenimiento de las infraestructuras productivas de los EEUU.

Buscar entender a Trump, desde la visión política de México o de Latinoamérica es complejo y arduo. Comprender su pensamiento, cuya base está basado en una proyección de hacer negocios rentables, lucrativos, que ofrezcan certidumbre a sus inversionistas, situación completamente distinta al quehacer político, en donde las presiones son de distintas formas y características, como igual manera, la negociación diplomática, en donde los buenos oficios son parte de una delicada estructura de acercamiento-alejamiento para alcanzar un bien común: la existencia del Estado.

El siglo XXI, en su tercera década se está convirtiendo en la era del arribo de la *cibertecnocracia*, de una *ciberelite*, de la que de alguna manera ya lo advertía el filósofo Byung



Chul Han, en su obra *Psicopolítica*, como también el historiador Yuval Noah Harari, en su fundamental estudio intitulado *Homo Deus*, en donde se advierte el grave problema que afronta la sociedad global por la total dependencia, hacia la comunicación a través de redes sociales, que no son verificables sus fuentes de información, y que el usuario solo recibe lo que desea ver y entender, dejando de lado el análisis y el razonamiento crítico.

Y es justo en este entramado en donde aparece otro elemento, tras una primera década del presente siglo, en donde la prioridad era el combate y control de los fundamentalismos islámicos, el control del acceso de los hidrocarburos, hacer de la democracia y las libertades un bien común para la sociedad global, poco a poco fueron apareciendo signos diversos de una fuerte irrupción de nuevas doctrinas que buscaban una mejora más expedita a las diversas condicionantes de desarrollo de las naciones. En América Latina el posicionamiento del Foro de Sao Paulo, fue determinante para que figuras como Evo Morales, Rafael Correa, Hugo Chávez Frías, Luiz Inácio Lula da Silva, buscaran desde su discursiva, una propuesta alternativa a la planteada por EEUU y la Unión Europea y sus aliados.

A su vez, posturas como las de Marie Le Pen, Víktor Orban, Recep Tayyip Erdoğan y el propio Vladimir Putin, así como Xi Jinping, exponían otra forma y modo de hacer política desde la propia democracia, es justo en este periodo en donde hace su aparición Donald Trump con un mensaje disruptivo, que se puede inscribir en el post-realismo político.

Un post realismo político, en el que son necesarias las zonas de control por parte de las potencias, en donde son asequibles las cadenas de suministros en recursos estratégicos, entrelazamiento de empresas y corporativos que potencialicen la competitividad de la tecnología de bajo costo, así como de mercados que respondan a las potencias. Pero de igual manera, esta nueva perspectiva del realismo político a diferencia del que estableció Hans Morgenthau, que dejó establecido, que ninguna potencia podría tener control global, en esta versión busca que las zonas de control se conviertan en arietes para la definición de zonas de influencia, redefiniendo a la globalización en su nueva faceta de regionalización, en donde ya están definidos los liderazgos, por un lado EEUU y del otro la República Popular de China.

Este proceso de regionalización como bien lo establece la especialista en geopolítica Velina Tchakarova, esta establecido por el área de influencia de las democracias liberales y el totalitarismo de la alianza sino-rusa, que ve en el espacio de Euroasia como una pieza fundamental del proyecto expansionista de Beijing.

En este escenario que se va construyendo a partir de los diversos eventos del tablero mundial, el regreso de Donald Trump llega en condiciones completamente distintas a las que tuvo en su primer mandato (2017-2021). En esa ocasión no contaba con el control de las dos cámaras del congreso, como tampoco de la mayoría de los miembros de la Suprema Corte, situación completamente distinta a la que será sin duda su segundo periodo presidencial, que



aprovechando las redes sociales, una alianza *sui generis* con Elon Musk y una estrategia de un *mensaje disruptivo*, que pasó de ser culpable a víctima y posteriormente a señalar enemigos, consolidó una imagen disruptiva, que sumó a su causa cada error de la administración Biden.

Su mensaje, su discurso y su postura disruptiva, se contrapusieron paulatinamente, pero con efectividad generaron a su favor un nuevo sentimiento de patriotismo, uno en donde no se permitía el fracaso de la salida de las tropas estadounidenses de Afganistán, como tampoco, dilapidar dinero en una guerra perdida en Ucrania y que si bien era un asunto de atención para la seguridad internacional de los EEUU, es de mayor responsabilidad de Europa, por ser los principales involucrados.

Pero de igual manera, las crisis económicas y de derechos humanos que se han acrecentado en África y en Latinoamérica, han provocado oleadas de migrantes como no se tiene registro que buscan acceder a los EEUU, para un cambio de vida, suscitando una reacción en los sectores más nacionalistas de preocupación y de irritación frente a las políticas cautas de la administración del presidente Biden (*apoyos económicos, de salud y educativos para asimilar un porcentaje determinado cada año*), logrando un mensaje fundamental: *haremos que América vuelva a ser grande*.

La estrategia que está proponiendo, primero como candidato y ahora como presidente, esta basada en la confrontación del mensaje disruptivo, que cada día identifica puntos de fricción; primero fue Canadá, luego México, posteriormente, Dinamarca (Groenlandia),

Panamá, etc., y así sucesivamente, en todo aquello que pueda ocasionar controversia a partir de las debilidades que su equipo de trabajo ha identificado como aquello que no le permite a los EEUU, ser la potencia que defina el derrotero del presente siglo.

El mensaje también tiene como intención, identificar lealtades, enemigos y reafirmar alianzas; por ende, su discursiva está basada en la fortaleza del Poder Nacional de los EEUU, y así mismo, en las condiciones legales y meta-legales con las que cuenta como Ejecutivo Federal, de la nación más poderosa del mundo, buscando controlar a sus adversarios, pero de igual manera, a las naciones de su entorno inmediato y aquellas que son aliadas frente a las amenazas que representa la alianza sino-rusa. Donald Trump es el maestro del chantaje del sector inmobiliario, que ahora busca ser el chantajista del orden mundial; pasó de vender castillos de papel, en donde el tiempo es primordial para obtener rentabilidad, a pasar a la etapa de comprar alianzas y asegurar control e influencia a nivel internacional.

Pero en esa estrategia, no caben deslealtades, amistades ó socios estratégicos, que no se involucran en la definición del nuevo orden global, pues desde la naciente doctrina Trump, no solo es volver grande a los EEUU, es redefinir los espacios de control, asegurar que el continente americano cumpla con la máxima de Alfred Tayer Mahan, padre de la Talasopolítica estadounidense, el de asegurar a través de nuestro continente la integridad del hemisferio occidental. Esta concepción no es ajena al ideario político de los EEUU, pues



durante la campaña por la presidencia, el entonces candidato Ronald Reagan, expresó por primera vez, “hacer a los EEUU grande de nuevo”, que en su momento volvió a ser retomada por el propio Trump.

Pero no solo es la frase o la idea, es la conceptualización del acto de hacer que EEUU se mantenga como la primera potencia global, pero los tiempos del presidente Reagan fueron de la guerra fría, en donde solo existía un rival a derrotar: la Unión Soviética; ahora, las condiciones geopolíticas han cambiado en todos los campos del poder nacional, los avances tecnológicos, los cambios de paradigmas en el ámbito ideológico y los procesos económicos, hacen mucho más complejo el llevar a cabo cada propuesta de Trump, pero no por ello imposible.

Es precisamente que en ese mensaje disruptivo, de confrontación a través del chantaje se identifican temas sensibles para la seguridad como lo son los siguientes:

a. Groenlandia, que es el doceavo territorio más grande del mundo, con dos millones de kilómetros cuadrados de roca y hielo, y que de acuerdo a la Organización Mundial de Meteorología, el nivel de los océanos continúa en aumento siendo el casquete de Groenlandia el que representa el 25 % de este aumento. A su vez, dicho territorio a causa de su deshielo, ofrecerá la obtención de importantes riquezas naturales como uranio, oro, gas y petróleo, del cual 13% de reservas se encuentran en dicho territorio, así como el 30% del gas natural a nivel global, sin

dejar de considerar sus reservas en tierras raras.

Es justo en este apartado en donde la competencia con la República Popular de China, se hace presente, pues dejaría de importar una diversidad de tierras raras de esa nación asiática, para solo explotarla en Groenlandia. Como también su valor talasoestratégico, pues a causa del deshielo Ártico se abrirán por su territorio nuevas rutas de navegación, que sería reguardadas por la base espacial Pituffik, antes conocida como base aérea Thule, es una base militar en Groenlandia operada por la Fuerza Aeroespacial de EEUU y que alberga al 821.º Grupo de Bases Espaciales y forma parte de la Base Espacial Delta I.

b. Panamá, República que recibió desde su nacimiento el pleno apoyo de los EEUU, para ahí construir el Canal (1903-1914), que une a los océanos Atlántico y Pacífico que desde su construcción a la fecha sigue siendo fundamental para el transporte marítimo global, que permite el paso de un lado a otro a través de un sistema de esclusas en 10 horas. Dicho canal, con los tratados Torrijos-Carter, pasó a soberanía de Panamá en 1977 y que a la fecha, desde su inauguración, han transitado más de un millón de barcos, es decir, alrededor de 14,000 buques anuales, representando el 6% del comercio marítimo que hace uso de él, pero que a causa de los intereses chinos en la región y su avance en la misma, se vuelve esencial para el proceso geoestratégico de la política de seguridad



internacional que está definiendo el presidente Trump.

En 2017, Panamá cortó sus lazos diplomáticos con Taiwán, la isla autónoma que China reclama como su territorio, y en su lugar reconoció a Beijing; luego en 2018, se convirtió en el primer país latinoamericano en adherirse a la Iniciativa de la Franja y la Ruta, el programa de infraestructuras globales del líder chino Xi Jinping, cuyo objetivo fundamental es ampliar el peso geopolítico chino y contrarrestar la influencia estadounidense. De igual manera, CK Hutchison, empresa logística china, ha demostrado su capacidad de influencia ante las autoridades panameñas, para dar certeza a sus intereses económicos y a la seguridad nacional de Beijing en la región.

c. Canadá, forma parte del Comando de Defensa Aeroespacial de América del Norte (NORAD) que es el encargado de las misiones de alerta aeroespacial, control aeroespacial y alerta marítima para América del Norte, que incluye la detección, validación y advertencia de ataques contra América del Norte, ya sea por aeronaves, misiles o vehículos espaciales, a través de acuerdos de apoyo mutuo con otros comandos. En el año de 2006 se agregó una misión de alerta marítima, que implica un conocimiento y comprensión compartidos de las actividades realizadas en los accesos marítimos, áreas marítimas y vías navegables internas de los Estados Unidos y Canadá. El comando tiene su

sede en la Base de la Fuerza Espacial Peterson, Colorado, teniendo tres sedes regionales: la Base de la Fuerza Aérea Elmendorf, Alaska; la Base de las Fuerzas Canadienses Winnipeg, Manitoba; y la Base de la Fuerza Aérea Tyndall, Florida.

A su vez, el NORAD coadyuva en la detección y monitoreo de aeronaves sospechosas de tráfico ilegal de drogas, para el apoyo de las agencias civiles de aplicación de la ley, en el combate en contra del influjo de drogas hacia América del Norte.

La nueva administración de Donald Trump traerá para algunos un nuevo episodio de la doctrina Monroe, para otros de la doctrina del Gran Garrote del presidente Theodore Roosevelt, e inclusive es una nueva versión del Destino Manifiesto; todo cabe en la discusión académica, pero en el ejercicio de la seguridad nacional e internacional, que está imponiendo con su discursiva disruptiva el presidente Trump, está dejando en claro que para que los EEUU tengan la certidumbre de una potencia debe asegurar y controlar su espacio natural, es decir el continente americano, como también de los mares y océanos que protegen a dicho espacio terrestre.

De ahí la importancia, de concretar que el continente americano sea el espacio para confrontar a la alianza sino-rusa, al dragón-oso, que amenaza con modificar drásticamente, el *statu-quo* imperante tras la caída de la Unión Soviética. La estrategia principal está clara, de la cual se habrán de gestar todas aquellas con las cuales, se logre controlar el ascenso chino



en alianza con la Federación Rusa y sus aliados de los BRICS.

Trump, el hombre que admira las películas de acción de Chuck Norris y Sylvester Stallone, al grupo Musical Village People, al ex presidente Reagan, busca redefinir el poder global a favor de los EEUU, de ahí el que su planteamiento de política exterior y de seguridad nacional, darán un impulso al realismo político, disruptivo, chantajista, que presiona entre lo político y lo económico, entre lo social y lo militar, entre las finanzas y la cultura. El nuevo reto esta comenzando.



